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位于淮河南岸的滨河南路二期，除为机动车提供通行条件的同时，也为市民骑行健身预留了空间Ǒ
融媒体记者 刘晨 摄

骑骑行行热热，，城城市市如如何何拥拥抱抱

蚌报融媒体记者 王立春 文/图

从龙子湖公园西北方向出发，环龙子湖骑行一圈约18.5kmǐ耗
时半小时，这是骑行爱好者吴晓菁及其同伴们最常骑行的路线Ǒ

Ā早晨6点多集合完开始骑，两圈下来，结束回家洗个澡吃个早饭，
再去上班Ǒā吴晓菁说Ǒ

现现在在走在路上，除了随处可见的共享单车，休闲自行车ǐ山地
车ǐ公路车等也越来越多见Ǒ打开社交平台，不时便会刷到年轻人
组团骑行ǐ约Ā骑行搭子ā的信息Ǒ骑行火了吗？带着这个问题，记
者采访了蚌埠市多家经营自行车门店ǐ骑行爱好者及相关业内
人士Ǒ

10月的一个下午，记者来到位于胜
利中路的一家经营台湾自行车品牌的
门店ʪŽ上半年整体销量比之前有所增
长，进店咨询的人也比之前多了些ʪ学
生群体和退休人士来咨询的要更多
些ʪž门店工作人员向记者介绍ʪ

在该门店内，记者看到，店内销售
的自行车多以山地的车和自行车为主，
价格从几百元到几万元不等ʪŽ卖得最
好的是3000元上下的，大部分是学生过
来买，在校园里或者市区里骑着玩ʪž工
作人员告诉记者，店内万元以上的自行
车销售主要面向50岁以上的资深骑行
爱好者ʪ

余虎经营的自行车门店位于体育
东路，因为门店经营的自行车为中高端
品牌，价格上相对较高ʪŽ适合入门休闲
骑的二三千元就可以，想要更专业一点
的也有几万元甚至十几万元的ʪž余
虎说ʪ

因为价格及对专业性的要求，余虎
的客户群体多为Ž老带新ž或者资深骑
行爱好者ʪŽ主要面向的是45岁以上的
人群，对时间和经济实力都有要求，所
以年轻人较少ʪž

采访间隙，依然不时有消费者进店
咨询选购ʪŽ准备给我家儿子买一辆，骑
自行车出去锻炼锻炼身体，总比在家打
游戏要强ʪž市民唐先生在听完余虎的
讲解及建议后 ，当即购买了一辆自
行车ʪ

余虎店内对外展示的自行车并不

多，因为大部分都采取订单式销售，客
户会提前将选购要求告诉余虎，之后再
去厂家订货ʪŽ今年的销量确实要更好
一点，进店咨询的人更多了ʪ但对于一
些资深骑友来说，订购相应的配件等待
时间比之前要长ʪ因为厂家的生产能力
有限，我们订货也得排队ʪž余虎告诉
记者ʪ

据余虎的观察，骑行今年给大家的
Ž很火ž的感觉，一方面是因为骑行在全
世界范围内都在变得更加流行，趋势传
导到了蚌埠，另一方面则是社交媒体的
传播ʪŽ因为骑行对专业要求相对较低，
也很适合凹造型ʩ发朋友圈，很出片ʪ所
以现在在年轻人中流行了起来ʪž余
虎说ʪ

自行车销售端有所增长，生产供应
端表现如何呢？创建于2016年的五河县
自行车产业园，是五河县打造的高档自
行车（电动车）整车ʩ配套产业集群，集
研发ʩ生产ʩ交易ʩ展示ʩ体验为一体ʪ

来自五河县招商和园区发展中心
的数据显示，该自行车产业园2021年实
现应税销售额3.5亿元，出口额1000万美
元，入库税收1000万元；2022年实现应
税销售额4.2亿元，出口额1396万美元，
入库税收1300万元ʪ

Ž待一二期项目全部投产后，预计
年应税销售收入超10亿元，年入库税收
3500万元，带动就业1500余人ʪž五河县
招商和园区发展中心工作人员周妹告
诉记者ʪ

火了！受限于零配件供应 销量增长平稳

在记者走访的多家门店中，自行
车尤其是公路自行车的入门价格都在
千 元 以 上 ʪ入 门 车 型 价 格 也 都 在
2000Ÿ3000元，5000元以上的车型则
是主流消费区间，其中5000-8000元档
最为畅销，而10000-15000元价位档的
车型最受资深骑行爱好者欢迎ʪ

Ž我现在骑的这辆车3万多块钱ʪž
接触骑行6年的吴晓菁指着身旁的粉
红色自行车向记者讲道，Ž买的第一辆
车比较便宜，觉得只是下班偶尔骑下，
没必要在这上面花钱ʪ但有一次试骑
了别人的之后，感觉特别省劲，骑着很
轻松，回来之后就换了现在这辆ʪž

价格越贵，骑行体验越好吗？蚌埠
市自行车运动协会会长李玉平认为，
不是越贵的自行车就越好骑，专业的
山地自行车同样对骑行者的体能ʩ技
术有要求，不建议一上来就买好的ʩ贵
的ʪŽ就像你买了一部很好的智能手
机，但拿到手里好多功能没法用，那也
是浪费ʪž李玉平说ʪ

Ž我这辆1万多，根据我自己的体
能ʩ身高来算，这个骑起来最舒服ʪž余
虎说，比起自行车本身的价格，资深或
者骑友在自行车配件上所花的钱可能
比自行车价格要多得多ʪ

蔺少宏前不久刚买了辆自行车，为
了降低费用，选择在二手交易平台上进
行购买ʪŽ车5000元，碳纤维轮组3000
元，刹车夹器380元，碳纤维车座400元，
把带80元，码标300元，头盔350元，骑行
裤300元ʪž一圈算下来，蔺少宏已在自
行车上花费了近万元ʪŽ我这只算是骑
行入门娱乐，比较爱好者ʩ资深人士花
费的钱远远不止这些ʪž蔺少宏说ʪ

Ž贵一点的自行车在造型设计ʩ工
艺材质的选用等方面所耗费的成本会

更高，加上技术ʩ产量等因素的限制，
自行车及其配件价格偏高ʪ以碳纤维
为例，本身材质较轻，在骑行时会更加
顺畅ʪž李玉平指出，不同自行车厂商
生产时使用的技术复杂程度不同，在
消费端的定价就会有所区别ʪ

采访中，记者了解到，一些专业骑
友为了追求更好的骑行体验，会花费
2Ÿ3个月订购一双适合的骑行鞋ʪŽ比
起更好的骑行体验，骑行的安全性始
终是第一位的ʪž吴晓菁解释，更贵的
装备可以带来更加安全的骑行保障ʪ

在吴晓菁所在的俱乐部，记者看到
了一顶边角碎裂的头盔ʪŽ这是当时我
们俱乐部在骑行过程中，一名骑友突然
遭遇了意外，当时就摔到了地上ʪ如果
没戴头盔或者头盔质量差点，可能当时
就得直接送去医院ʪž吴晓菁说ʪ

在集体外出骑行中，通常会有一
头一尾两名经验丰富的骑手负责破风
和收尾工作，其余人按队形一字排开，
队伍的整体速度会保持一致ʪ如在骑
行途中突发意外，轻则会打乱队伍的
骑行节奏，严重的话会造成人员受伤
等情况发生ʪ

吴晓菁的观点也得到了蔺少宏等
骑行爱好者的支持ʪŽ比起骑行鞋ʩ骑
行服或者其他设备，专用的骑行头盔
是非常重要的ʪ像我们的这种自行车
骑行速度快的话可以达到35km/h，一
旦途中遇到障碍物或者其他意外，很
容易出事ʪž蔺少宏说ʪ

Ž想要买自行车的人群，一定要考
虑好自己的需求是什么ʪ如果是通勤
代步3000元以内的完全够用ʪ想要进
行长途骑行或者专业骑行的，可以在
经过系统锻炼后逐步升级装备ʪž李玉
平建议ʪ

价格动辄过万 骑行对普通人友好吗？

1958年4月，蚌埠市修车合作社的
社员们在经过9天的苦战后，试制出了
蚌埠第一辆自行车ʪ这辆车梁长度55
厘米，车把仿菲利浦的式样，泥瓦盖仿
上海永久的自行车被定名为Ž五一ž牌
自行车ʪ长期研究淮河流域历史文化
和蚌埠城市历史ʩ现任安徽省文史馆
馆员郭学东认为，这辆车可以说安徽
省第一辆自行试制的自行车ʪ

如今，走在蚌埠街头，可看到各色
的共享单车ʩ山地车ʩ滑板车ʩ折叠车
等ʪ自行车的发展进化史也折射着一
座城市的经济文化变迁ʪ从作为结婚
必备的Ž三大件ž之一，到如今出门可
扫码ʩ随时可骑行，人们在自行车身上
所投射的情感价值和要求也发生了
转向ʪ

骑行过不少地方的吴晓菁告诉记
者，骑行不仅考验着骑行者本身，更有
赖于城市规划设计ʪŽ如果在城市里骑
行，经常被占道ʩ有行人穿行，对骑行
者来说是非常恼火的事情ʪ蚌埠现在
有专门的骑行健身步道，对我们骑行
者来说，十分友好ʪž吴晓菁说ʪ

在查阅资料的过程中，记者看到，
2019年5月31日，北京首条自行车专用
路开通，连接昌平回龙观和海淀上地
软件园，全长6.5公里，后又于2020年启
动东拓ʩ南展ʩ西延工程，使其再延长
了3.8公里，让两地间的骑行通勤更加
高效ʪ那么蚌埠的骑行条件如何呢？

前不久蚌埠市推出4条体育旅游
精品线路，其中的骑行线路包含了城
区骑行线路ʩ三县骑行线路ʪ以城区骑

行线路为例，从蚌埠市革命历史陈列
馆出发，沿途经过珍珠桥ʩ环湖西路ʩ
龙子湖公园（中国地理南北分线雕
塑）ʩ蚌埠体育中心ʩ张公山公园等地
标，最终到达白乳泉景区ʪ

将目光投至三县，蚌埠市五河县
香蒋路省级森林公园段刚获评安徽省
级森林公园内县道ʪŽ路面采用三级沥
青路面，路田分界ʩ路宅分界清晰，标
线醒目，附属设施齐全，适合来往民众
健身骑行ʪž五河县交通运输局有关工
作人员介绍ʪ

作为Ž靓淮河ž工程的重要组成
部分，已竣工通车的滨河南路一期工
程区分了步行道ʩ骑行道和机动车
道，规划清晰，得到了不少骑行爱好
者们的点赞ʪŽ有了专门的骑行道，骑
起来会更加自在ʩ更加安全ʪž蔺少
宏说ʪ

对自行车行业较多关注和研究
的蚌埠市政协委员李东在接受采访
时表示，当前的市政交通规划基本满
足市民通勤骑行和骑行爱好者的要
求ʪŽ但还应该多倡导公众形成绿色
出行的理念 ，形成完善的自行车路
网 ，从而吸引更多市民加入骑行队
伍ʪž李东说ʪ

在李东看来，骑自行车可以算作
是一种Ž零碳ž的出行选择ʪ骑行所创
造的减碳效应针对Ž双碳ž目标具有显
著的助推作用ʪ选择骑行不仅是选择
一种运动方式，更有助于推动城市治
理理念的更新和城市规划设计的
进步ʪ

更好的骑行体验 更优的城市规划

（部分图片由受访者提供）

骑行至涂山风景区Ǒ

向快乐出发Ǒ

吴吴晓晓菁菁和和其其俱俱乐乐部部好好友友ǑǑ

位于胜利中路的自行车门店Ǒ

安徽财经大学单车协会会员外出骑行Ǒ

一一起起向向前前ǑǑ
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